

CANDIDATURA MONÁRQUICA PARA DIPUTADOS A CORTES

Francisco Javier Jiménez de la
Puente, conde de Santa Engracia.
Andrés Aragón Cózar.
Francisco Setauán San Emeterio.
Antonio Alesanco Hervías.
Juan José Conde Luque Garay.

El artículo famoso

El resultado de la primera jornada electoral ha motivado comentarios dolorosos de muchos periódicos de oposición, que, naturalmente, encuentran no ya censurable, sino inadmisible, el famoso art. 29. Celebramos mucho que el presidente del Consejo, y con él, naturalmente, el partido liberal y nosotros mismos, se hayan anticipado en esas censuras y en esas protestas.

El señor conde de Romanones, en ese punto, como en tantos otros, ha tenido más claridad y más pronto que nadie una visión exacta de la realidad: desde hace muchas semanas, poco menos que cotidianamente, ha combatido el art. 29 y ha lamentado anticipadamente sus consecuencias.

Precisamente porque había visto con claridad los peligros de ese artículo, anunció desde luego su propósito de derogarlo, y es seguro que cumplirá esa promesa, como todas las demás contenidas en el programa liberal.

ducida por la tranquilidad absoluta, completa, con que, sin que haya surgido en ninguna parte la menor protesta, han comenzado las operaciones electorales.

Desde Barcelona

(POR TELEGRAMA)
El gremio de taberneros.—En la Casa del Pueblo.

BARCELONA 4.—Se reunió el gremio de taberneros para tratar del conflicto del gas y del cierre de los establecimientos.

Se acordó continuar en la campaña hasta conseguir un resultado satisfactorio. El cierre de los establecimientos debía comenzar ayer, y ha habido barriada donde casi ha sido general.

En el centro cerraron pocos comercios. Las Comisiones que llevan este asunto se reunirán hoy para invitar al cierre total.

En la Casa del Pueblo se ha celebrado un mitin, organizado por el famoso de construcción.

En violentos discursos acordaron continuar la huelga, empleando medios energéticos para ponerle fin.

Hoy se reunirán los patronos, que están conformes en aumentar el 10 por 100 del salario para reanudar el trabajo.—Ortubia.

Restos sagrados

(POR TELEGRAMA)
CADIZ 5.—A fin del mes actual vendrá el transporte «Almirante Valdés», conduciendo restos mortales de marinos que fueron de la escuadra que en Santiago de Cuba mandaba el almirante Cervera.

También traerá el «Almirante Valdés» material de guerra.—S. de E.

El general Jordana

El alto comisario de España en África, general Jordana, ha regresado anoche a su destino, habiéndole despedido muchos de sus amigos particulares.

El Sr. Alvarado, en Vigo

(POR TELEGRAMA)
VIGO 4.—Acompañado del gobernador civil y de otros amigos políticos, llegó a ésta D. Juan Alvarado.

Ha visitado el puerto y algunos alrededores de la población. Se lamentó de que un puerto de la importancia de éste carezca de edificio para la Aduana.

Calificó de insuficientes los muelles actuales, reconociendo la urgente necesidad de activar la tramitación de las obras proyectadas por el ingeniero señor Cabello.

El Sr. Alvarado saldrá hoy para Madrid en el tren correo.—Díaz.

La herencia de la duquesa de Sevillano

Comprobado que no testó la señora duquesa de Sevillano, se procederá por el juzgado a la apertura del juicio abintestado, pues la finada tiene parientes, que seguramente lo solicitarán.

Dichos parientes son el marqués de Motilla, el conde de Torralba, la señora viuda de Solís, doña Pilar García, doña Angeles Domínguez y doña Pilar Sevillano.

Los barcos de la escuadra

(POR TELEGRAMA)
EL FERROL 4.—El vicealmirante D. Salvador Moreno Eliza, jefe de la escuadra, ha visitado el acorazado «España», el crucero «Río de la Plata» y el cazatorpedero «Terror».

Se afirma que el crucero «Carlos V» y los torpederos núms. 7, 9, 10 y 12 vienen a El Ferrol, con objeto de salir después todos los buques para las rías bajas, donde realizarán ejercicios navales.—Barcón.

UN CRIMEN

(POR TELEGRAMA)
MALAGA 4.—En la barriada de Huelin ha ocurrido un sangriento suceso, que ha causado gran indignación en aquel popular barrio.

En una casa propiedad del marqués de Larios se encontraba trabajando en su oficina el administrador, D. Juan Sánchez García, cuando penetró el albañil José Muñoz Fernández, armado de una hacha, y sin pronunciar palabra le infligió dos heridas, graves, en la cabeza.

Advertido de lo que ocurría un hijo de la víctima, corrió en auxilio de su padre, y luchó a brazo partido con el agresor, recibiendo una gravísima herida en el vientre y otras, graves también, en las piernas.

Acudieron los vecinos, que condujeron a los heridos a la Casa de Socorro, donde los curaron de primera intención, siendo luego trasladados al Hospital Civil.

El agresor resultó con dos heridas leves, que se causó en la lucha.

El motivo de la agresión fue que el señor Sánchez se había negado a prestar al albañil dos pesetas que le pidió la semana pasada.—C.

LA GUERRA

INFORMACIÓN TELEGRÁFICA

EN FRANCIA Y EN BELGICA

Parte francés.—Ataque alemán en Hancourt.—Los franceses evolucionan las trincheras.—Reconquista en Vaux.

PARIS 3.—Comunicado de las veintitrés: «Entre Soissons y Reims concentramos los fuegos sobre las organizaciones alemanas del Norte de Buttes y del monte Sapigneul.

En Argona nuestras baterías cañonearon violentamente el cuerno del Oeste del bosque de Avocourt; el bloque enemigo resultó destruido, y un depósito de municiones estalló.

Al Oeste del Mosa dieron ayer, a la calda de la tarde, un vigoroso ataque, entre Hancourt y Bethincourt, a nuestras posiciones de Reve, al Norte del arroyo de Forges, que hablamos evacuado y trasladado a la orilla Sur en la noche del 31 de Marzo al 1 de Abril, sin que el enemigo lo advirtiese, y sorprendidos por el fuego violento dirigido desde nuestras nuevas posiciones y por los fuegos de flanco de Bethincourt, sufrieron pérdidas importantes sin haber combatido.

Bombardeo bastante violento en la región del bosque de Bourrus, sin ninguna acción de Infantería.

Al Este del Mosa nuestros contraataques se desarrollaron con éxito.

Durante el día rechazamos al enemigo hasta el límite Norte del bosque de la Callette y Norte del estancue de Vaux.

El último contraataque, que fué particularmente vivo, nos permitió volver a ocupar la parte Oeste del pueblo de Vaux, que hablamos evacuado.

En Woerve, intensa actividad de artillería en el sector de Moulainville».

Parte alemán.

BERLIN 4.—«Comunica el Gran Cuartel General alemán, con referencia al teatro occidental de operaciones, que a la izquierda del Mosa están en nuestro poder todas las posiciones enemigas al Norte del arroyo de Forges, entre Hancourt y Bethincourt.

Al Sudeste y al Sur del fuerte de Douaumont, combates de nuestras tropas alrededor de las trincheras y puntos de apoyo franceses.»

Parte inglés.

LONDRES 3 (oficial).—Ayer capturamos en Saint-Eloi a un oficial y cuatro hombres. Continúa la lucha con granaditas.

Ambas artillerías desplegaron actividad en Souchez, Angres, Loos, Saint-Eloi e Ypres.

Lucha de minas por ambos bandos en Hulluch y reducto de Hohenzollern. Fueron derribados dos aviones enemigos detrás de las líneas alemanas.

La situación delante de Verdun.

El conocido crítico militar suizo H. Stegemann escribe en el «Bundo», de Berna, del 24 de Marzo lo siguiente: «La ofensiva alemana en la región de Verdun no ha dicho todavía su última palabra; pero, como es natural tratándose de un ataque violento a una posición que está unida por los dos lados a una línea fortificada, los éxitos son lentos, después de haber pasado el defensor el primer momento de sorpresa, de haber hecho llegar sus reservas y efectuado concentraciones en masa en sus posiciones de atrás.

La defensa francesa ha tenido que ceder hasta ahora una anchura faja de terreno en los sectores Nordeste y Sudeste, y ha perdido unos treinta pueblos, que habrían sido convertidos en fortificaciones exteriores y estaban unidos por innumerables posiciones intermedias en los cerros y en los bosques.

La defensa francesa puede soportar esta pérdida de terreno avanzado si el plan general francés y los futuros acontecimientos de la campaña de Verdun ya no necesitan ninguna acción ofensiva. Pero el resultado de esta situación es una debilidad estratégica, como lo es toda defensiva que renuncia a contraefectos operativos, y ahora la defensa se ve forzada a sostener, bajo un fuego concéntrico, no ya las posiciones avanzadas, sino la línea principal de defensa, y sin poder quitar al enemigo su iniciativa.

En uno de sus últimos ataques los alemanes han tomado por asalto el bosque de Avocourt, que está en el triángulo Avocourt-Malancourt-Esnes. Además, en el ataque bilateral a la altura de Hancourt han llegado al cerro 304, faltándoles sólo unos 1.000 metros para alcanzar su cúspide.

Aun estando los franceses en posesión de ciertas posiciones en el Hombre Muerto, les va a ser imposible sostenerse en la línea Avocourt-Esnes-Chatancourt cuando el cerro 304 y sus alrededores caigan en manos del agresor. Es verdad que del cerro 304 hasta los puentes de Verdun hay todavía una distancia de unos 15 kilómetros; pero mucho más importante es el hecho de que los alemanes están sólo a una distancia de ocho kilómetros de la estación más próxima del ferrocarril Verdun-Cherment, que es la de Reilcourt, y que además su avance por el valle del Aire, hacia arriba, podría cortar la comunicación entre Verdun y el frente francés de Argona, que actual-

mente está ya bajo la intervención de la artillería alemana.

Todo el peso de la defensa francesa cerca de Verdun ha quedado desplazado desde el 22 de Febrero hacia el Sudeste.

Si anteriormente, y como articulación de todo el frente francés, Verdun representaba una posición de punto de partida para ofensivas que tenía todo su peso dentro de sí misma, esta posición ha quedado desplazada ahora a 15 kilómetros más al Sur, sobre el eje Verdun-Souilly-Barle-Duc, y se halla actualmente entre el Argona y el Mosa, cerca de Souilly.

Aun considerando como pequeños todos los éxitos obtenidos por el agresor en las últimas tres semanas, hay que confesar que el avance operativo es suficientemente importante no sólo para permitir la continuación de la acción, sino para exigir, porque no es ningún resultado despreciable el haber quitado a Verdun la fuerza viva de su posición estratégica.»

ITALIA Y AUSTRIA

Parte oficial italiano.—Actividad en todo el frente.—Coritzia, atacada por los aires.

ROMA 3 (oficial).—«A lo largo de todo el frente desde el valle de Lagarina hasta el valle de Sugana, en las jornadas del 1 y del 2 continuó con creciente vigor el fuego de la artillería enemiga, contrabataida energicamente por la nuestra.»

Los puestos de observación señalaron intensos movimientos de tropas y de impedimento, que fueron blanco eficaz de nuestra artillería.

Los aeroplanos enemigos intentaron frecuentes reconocimientos sobre nuestras líneas, siendo tenidos a grandes alturas por el fuego de nuestras piezas contra aerostatos y puestos en fuga por nuestras escuadrillas de caza.

En el valle de Gisonn nuestros puestos avanzados atacaron y rechazaron a un destacamento austriaco y en las cercanías de Malga Sopra Ronz.

En el valle de Sora Pellegrino (Avisio), en la noche del 2 rechazamos un ataque enemigo contra nuestras posiciones de Costarella.

En la zona de Cristallo (Alto Rienz) la artillería enemiga abrió violento fuego contra nuestras nuevas posiciones en Ranchkof. Fué batida y apagados sus fuegos.

Nuestra Infantería ensanchó su reciente conquista ocupando la cúspide de la altura 1.079, que domina al valle de Cristallo.

Durante toda la jornada, en el Alto But y a lo largo del frente del Isonzo hay acción intensa de ambas artillerías, más violenta.

En las alturas Noroeste de Goritzia, en la noche del 2 uno de nuestros dirigibles, viniendo fuertes corrientes aéreas, logró llegar al nudo de ferrocarriles de Opicina, al Norte de Trieste, sobre el cual lanzó 300 kilogramos de fuerte explosivo. Aunque troleada por numerosas baterías enemigas, la nave regresó sin novedad a nuestras líneas.

En la mañana de ayer seis aparatos «Caproni» hicieron una hábil incursión sobre Adelsberg, importante estación y residencia de los altos mandos austriacos. Fueron lanzadas 40 granadas incendiarias, que provocaron importantes incendios.

Nuestros aviadorez, atacados por los aparatos enemigos, rechazaron brillantemente un asalto de éstos y regresaron indemnes a nuestras líneas.»

Parte austriaco.

VIENA 3.—«No hubo acontecimientos de importancia en el frente italiano. Algunos aviadorez enemigos lanzaron, esta mañana algunas bombas sobre Adelsberg, resultando muertos dos ciudadanos y algunos heridos.»

LA GUERRA EN EL AIRE

El tercer ataque de los «zeppelines» a Inglaterra.

BERLIN 3 (oficial).—«Durante la noche del 2 al 3 del corriente la escuadra de dirigibles de la Marina atacó por tercera vez la costa oriental de Inglaterra.

Sobre los «docks» de Edimburgo y Leith, altos hornos de Newcastle y las fábricas del Tyne fueron lanzadas, con buen éxito, numerosas bombas explosivas e incendiarias.»

Se observaron grandes incendios y violentas explosiones, acompañadas de extensos derrumbamientos.

Una batería de Newcastle fué reducida al silencio. A pesar del violento fuego, a que estuvieron sujetos, todos los dirigibles regresaron indemnes.»

Las víctimas del tercer «raid».—Parte inglés.

LONDRES 3 (oficial).—«Seis «zeppelines» efectuaron un «raid» la noche pasada.

Tres volaron sobre la costa Sudeste de Escocia; uno, sobre la costa Nordeste de Inglaterra, y dos, sobre los condados del Este de Inglaterra.

Han resultado hasta ahora siete hombres y tres niños muertos, cinco hombres, dos mujeres y cuatro niños heridos, y averías en varias casas.»

Rectificando informes alemanes.

LONDRES 4.—Se comunica oficialmente a la Agencia Reuter que todos los informes oficiales alemanes relativos a las incursiones de los «zeppelines» en la Gran Bretaña en las noches del viernes y del sábado, son ejemplos de la inexactitud que caracteriza esta clase de informaciones.—Dabor.

Bombardeo de los aliados.

PARIS 4 (oficial).—«Como represalia al bombardeo de Dunkerque efectuado por un «zeppelin» en la noche última, 31 aviones lanzaron sobre los cantones enemigos de Keyen, Eshesh, Terrest y Houthuist 81 bombas de grueso calibre.

En la noche del 2 al 3 una escuadrilla bombardeó la estación de Conflans.

Durante el día se han librado numerosos combates aéreos en la región de Verdun.

Nuestros aviadorez derribaron cuatro aviones alemanes y obligaron a otros aparatos a huir o a tomar tierra.»

Bombardeo en Rusia.—Aviones y «zeppelines».

BERLIN 3 (oficial).—«Teatro oriental de la guerra.—En el frente no ha ocurrido nada especial.

Una escuadrilla de aviones alemanes ha bombardeado las estaciones de Pogorietz y Horodzieja, en el ferrocarril de Minsk, así como los campamentos de Oshowski, al Sur de Mir.

Uno de nuestros dirigibles bombardeó la estación de Minsk.»

Bombardeo de Ancona.—Tres aviones destruidos.

ROMA 4 (oficial).—«A las tres y media de la tarde se presentaron ayer sobre Ancona cinco hidroaeroplanos enemigos, apoyados por los torpederos, que se mantuvieron todo el tiempo a gran distancia. Atacados por las baterías contra aerostatos de un tren armado y por cuatro de nuestros aeroplanos, los hidroaerones se alejaron; pero tres de ellos fueron derribados.

Uno, el «L. S. 71», cayó al mar, y fué capturado; el segundo cayó también al mar, ardiendo, y el tercero se hundió cuando era transportado al puerto.

Los daños materiales no son importantes; pero hay que lamentar tres muertos y once heridos.»

El ataque a Porrentruy.—Explicaciones de Alemania.

BERNA 4.—El Gobierno alemán, por conducto de su representante en Berna, comunica al Consejo federal que una información ha demostrado que los aviones que bombardearon la ciudad suiza de Porrentruy el 31 de Marzo eran alemanes, que creían hallarse sobre Belfort. El Gobierno alemán expresa su pesar por los daños causados y anuncia que castigará a sus autores y abonará daños y perjuicios.—C.

LA GUERRA EN EL MAR

Dicen de Londres que la barca británica «Bta Gairn», aunque no llevaba ningún armamento, fué echada a pique por un submarino.

Se ha podido recoger la mitad de la tripulación.

Dicen de Berlín: «El día 30 de Marzo nuestros submarinos hundieron, al Nordeste de Batum, un transporte ruso, de unas 12.000 toneladas, que conducía soldados y material de guerra, y el día 31 fué hundido otro buque, de 1.500 toneladas.»

Según la «Gaceta de Voss», el embajador yanqui ha entregado dos Notas al Gobierno alemán, referente la una al naufragio del «Sussex» y la otra al del «Englishman».

El diario citado supone que el Gobierno alemán tardará bastante tiempo en contestarlas.

El cazatorpedero inglés «Viking», chocó el 29 de Febrero con una mina, y se perdió con toda la tripulación.

Esta noticia fué hasta ahora ocultada por la censura inglesa, sabiéndose sólo por rumores, hasta que por fin han salido a la luz pública detalles por cartas particulares.

El Almirantazgo inglés desmiente categóricamente una información radiotelegráfica alemana diciendo que el crucero protegido «Donegal» se haya ido a pique por haber tropezado con una mina flotante.

El Lloyd anuncia que el vapor francés «Achilles» ha sido torpedeado sin previo aviso, lo mismo que el vapor inglés «Perth», no armado.

De este último buque hay ocho salvados y seis ahogados.

De las víctimas del torpedeamiento del «Sussex» sólo quedan en tratamiento las señoras Masquellier y Pate.

Todas las demás personas han sido identificadas.

Mr. Baldwin y su esposa velan constantemente a su hija.

Las últimas noticias permiten esperar que se salvará, por más que se estima que su curación completa tardará mucho tiempo.

Según telegrafía al Ministerio de Estado nuestro embajador en París, después de no pocas y laboriosas gestiones, se ha logrado conseguir que los dos monjes del «Sussex» que se encuentran en Douvres a bordo de un vapor-hospital se llaman Maetano y M. S. M.

Hasta ahora se ignora su nacionalidad.

VARIAS NOTICIAS

Periodistas españoles al frente inglés.

Algunos marcharon a Francia el marqués de Valdeiglesias y D. Enrique Fajardo («Fabián Vidal»), redactor de «La Correspondencia de España», invitados por el Gobierno de la Gran Bretaña para visitar el frente francoinglés, y después, en Inglaterra, las fábricas de municiones.

En París se les incorporará D. Enrique Gómez Carrillo, en representación de «El Liberal».

El marqués de Valdeiglesias no irá a Inglaterra por tener que regresar en seguida a Madrid.

La neutralidad holandesa.

LONDRES 4.—La Agencia Reuter anuncia de procedencia oficial que ningún cambio ha sobrevenido en las relaciones entre la Gran Bretaña y sus ali-

dos y Holanda que pueda dar lugar a los rumores sensacionales puestos en circulación en Holanda.

Ninguna acción hostil contra los Países Bajos ha sido pensada ni mencionada durante la Conferencia de París, y la información según la cual los aliados consideran o han considerado necesario un desembarco de fuerza armada en territorio holandés, carece totalmente de fundamento.—Dabor.

Las medidas militares.—Impresión.

PARIS 4.—De La Haya comunican que ha producido cierta impresión la suspensión de las licencias militares y las demás medidas ya conocidas adoptadas por el Gobierno holandés.

Algunos periódicos han publicado, bajo grandes titulares, informaciones en que se habla de complicaciones debidas a la guerra submarina, y anuncian una ruptura posible con Inglaterra, sea causa de la presión económica, o sea porque Inglaterra haya pedido el paso libre por territorio holandés.

El «Nieuwe Courant» publica un artículo, al parecer oficioso, en el que se declara que las medidas adoptadas no tienen relación alguna con el torpedeo del «Tubantia», sino que son consecuencia de la modificación que podría sobrevenir en la situación general por los acuerdos tomados en la gran Conferencia de los aliados.

Hoy, martes, se reunirá en sesión secreta la Cámara para recibir las explicaciones del Gobierno holandés sobre su actitud.

Una nota oficiosa del Gobierno inglés, circulada por la Agencia Reuter, desautoriza todos los rumores que atribuyen a los aliados intentos de violar la neutralidad holandesa.

Otro periódico dice que el período de ansiedad que se atraviesa no se debe al torpedeo del «Tubantia». El origen de ella está en la situación militar general, que según informes entra o está a punto de entrar en una fase que exigirá por parte de Holanda una vigilancia muy especial. Sea de ello lo que fuere, las Bolsas de Rotterdam y de Amsterdam se han cerrado con pánico.—Mar.

La detención de un español.

Rehiriéndonos a la noticia, que da «La Epoca» de anoche, acerca de la detención de un súbdito español que se dirige a Alemania, debemos manifestar que se trata de D. José Ricardo Zubiri y que no es exacta la versión respectiva a que llevase unos planos de máquinas ejecutadas por un ingeniero alemán. Nuestro compatriota está ya en libertad provisional, y nuestro embajador en París, desde que se tuvo noticia en el Ministerio de Estado de que el citado español tenía dificultades en su viaje, ha hecho gestiones para que éste pueda continuar en seguida. Se trata de uno de los incidentes frecuentes en las fronteras, sin importancia alguna.

Como algunos Gobiernos neutrales hubieran podido explicaciones a los Gobiernos francés e inglés por la detención por los cruceros aliados de los paquetes postales de origen o destino enemigo y por la intervención ejercida en la correspondencia postal enemiga, los Gobiernos aliados jugaron útil expediente de vista en un memorándum detallado, que los representantes de las dos potencias aliadas remitieron el día 3 de Abril a los Gobiernos norteamericano, español, suizo, holandés, sueco, noruego, danés, brasileño, argentino y uruguayo.

El memorándum, que fué comunicado anteriormente a los demás Gobiernos aliados, termina con las conclusiones siguientes: por un lado, la inviolabilidad no debe aplicarse a las expediciones postales que no son de correspondencia, es decir, cartas, y por otro, que a esta inviolabilidad no se daría un alcance que no tiene, y hasta, si se quiere, una excepción de toda intervención en los artículos y objetos expedidos por la posta, aunque fuesen contrabando de guerra.

En estas condiciones, los Gobiernos aliados hacen saber:

1.º Que mantienen el punto de vista de su derecho de visita y el eventual de detención y decomiso de las mercancías expedidas en cualquier otra forma.

2.º Que a la inviolabilidad de las correspondencias postales estipuladas en la Convención XI de La Haya de 1907 no atienden de ninguna manera el derecho de los Gobiernos aliados de visitar y, si hay caso, detener y decomisar las mercancías que van disfrazadas en pliegos cerrados o cartas encerradas en sacos postales.

3.º Que, fieles a sus compromisos sostenidos hacia la verdadera correspondencia, los Gobiernos aliados continuarán por el momento absteniéndose de detener y confiscar en alta mar las correspondencias, cartas y despachos, a las cuales asegurarán la transmisión más rápida posible en cuanto se demuestre la sinceridad de su carácter.

EN TERCERA PLANA

DESDE GINEBRA

POR MUTATO NOMINE

EL TIEMPO

Martes 4 de Abril.—La perturbación atmosférica que ayer se encontraba en el Golfo de Cádiz parece que se extinguió, perdiendo así intensidad, lo cual hace que el viento sea más flojo en Andalucía y que hayan desparecido las lluvias de esta región; sin embargo, aun el levante es moderado en el Estrecho de Gibraltar.

Llovió ayer mucho en Cataluña y en Valencia, y con menor intensidad en las comarcas del Centro.

La temperatura máxima fué de 25 grados en Orense, y la mínima, de 1, en Segorvi.

El mar está bastante tranquilo por todo el litoral español.

En Madrid estuvo el día cubierto, brillando el sol un rato a media tarde y lloviendo después.

El barómetro sigue oscilando alrededor de 704 milímetros; la temperatura máxima fué de 12 grados, y de 5 la mínima.

Pronóstico: tendencia al buen tiempo.

El Rey de España y los prisioneros de guerra

No hace mucho tiempo publicamos una extensa información dando cuenta de los trabajos que realiza S. M. el Rey para descubrir el paradero de individuos, ya militares, ya civiles, de los cuales no se tiene noticia desde el principio de la guerra europea.

La labor de nuestro Soberano ha merecido grandes alabanzas de todos los periódicos extranjeros, que con grandes titulares publican los resultados de las gestiones de D. Alfonso a medida que éstas se van realizando.

Comenzó S. M. el Rey su trabajo poco después de empeñada la guerra. Fué a una atribulada familia a la primera que se le ocurrió acudir al jefe de una nación eminentemente neutral para inquirir el paradero de sus deudos desaparecidos. El resultado de la intervención de S. M. fué satisfactorio, y la noticia circuló con gran rapidez por toda Francia, difundida por la prensa de todos los matices, que no regateó sus elogios al Soberano español.

Pocas fueron las cartas que al principio se recibieron solicitando el concurso del Monarca; pero el entusiasmo con que D. Alfonso atendía cuantas súplicas se le dirigían hizo que aquéllas fuesen creciendo en número, hasta el extremo de que pasan de 200.000 las recibidas en el regío Alcazar desde el pasado otoño hasta la primavera actual.

Tan grande es el trabajo que supone la humanitaria tarea de S. M., que no ha habido más remedio que ampliar las dependencias de su Secretaría particular y aumentar el personal afecto a la misma.

Dos habitaciones más, llenas de ficheros americanos, donde la correspondencia está perfectamente clasificada, sirven: la una, para encerrar los expedientes en tramitación, y la otra, para los ya resueltos.

No son sólo los franceses y los súbditos de las demás naciones aliadas los que acuden al Monarca español en demanda de su auxilio. También numerosos alemanes se dirigen con análogas peticiones a D. Alfonso, que acoge cuantas cartas recibe bondadosamente, e inmediatamente dispone que comience su tramitación.

Generalmente las gestiones las realiza S. M. el Rey por medio de nuestros embajadores. Los Sres. Polo de Bernabé, Castro y Casaleiz y Piña secundan con gran entusiasmo las gestiones de D. Alfonso. Otras veces S. M. hace la gestión directa, escribiendo o telegraphando a los Soberanos de las naciones en guerra, y así ha conseguido, entre otros señalados triunfos, el que fuesen indultados de la pena de muerte Mme. Carton de Wiart, los condenados en Bruselas a la última pena a fines de 1915, la condesa de Belleville, Mme. Tuilletz, el farmacéutico Severin, Mr. Theodor, decano de los abogados de Bruselas; el periodista ruso Jauchewzyk y siete compañeros más, el almirante austriaco Muller, y otros muchos.

Aun hay más expedientes de gestión de indulto que se tramitan por S. M. el Rey, y de ellos daremos cuenta conforme se vayan conociendo sus resultados.

En asuntos de índole privada ha tenido que intervenir D. Alfonso. Por ejemplo, recibió una carta suplicante en demanda de que se realizase un matrimonio por poderes entre un soldado que se batía en las trincheras y su prometida, y la unión pudo realizarse gracias a la bondad de D. Alfonso. El célebre bailarín ruso Nijski tenía un ventajoso contrato en América, que no podía cumplir por hallarse prisionero de los alemanes; acudió al Rey de España, y por su mediación fué puesto en libertad y pudo cumplir su contrato.

Para estas gestiones se sostiene por la Secretaría particular de S. M. una continua correspondencia, empleándose varios modelos de cartas: unos, pidiendo noticias a los alcaldes de los pueblos situados en territorios ocupados; otros, para comunicar a los interesados el resultado de las gestiones.

Si éste es satisfactorio, se telegrafía en nombre de S. M. Si, por el contrario, hay que participar una triste nueva, entonces se escribe, y a la carta acompaña el pésame de nuestro Soberano. Por desgracia, son cerca de 160.000 las cartas que de otoño acá se han redactado en este sentido.

Entre las personas cuyo paradero se ha interesado averiguar de S. M. el Rey figuran dos españoles: Norberto Varela y Jaime Ripoll, que al estallar la guerra se encontraban en territorio ocupado por los ejércitos alemanes. Y en descubrir el paradero de Jaime Ripoll está interesado D. Antonio Maura. Aun no se ha recibido ninguna noticia de donde puedan encontrarse.

Lo avanzado de la hora en que redactamos esta interesantísima información nos impide dar otros curiosísimos detalles, de cómo se llevan a cabo las negociaciones para el canje de prisioneros.

Pero con lo que llevamos escrito basta para poner una vez más de manifiesto la bondad inacabable de nuestro Soberano y la confianza y las simpatías que en él tienen depositadas los súbditos de todas las naciones hoy en guerra.

Miscelánea telegráfica

Carabinero ahogado. HUELVA 4.—El carabinero Andrés Barba Víctor, que estaba de guardia a bordo del vapor japonés «Iausar Maru», atracado al muelle de la Compañía de Rótino, tuvo la desgracia de caer al agua al bajar la escalera tendida entre el barco y el muelle.

Pereció ahogado, y el cadáver del desgraciado carabinero no ha sido encontrado. Tenía veintisiete años, era casado y tenía un hijo, y era natural de Navalvillar de Pela, provincia de Cáceres.—Corresponsal.

Naufragio de una gabarra.—Tres ahogados.

SAN SEBASTIAN 4.—Una gabarra que conducía a las obras del puerto de Fuenterabía al teniente de alcalde de aquel Ayuntamiento, D. Francisco Sarasola, y a los obreros José Echaster y Carlos Oyarvide, zozobró al cruzar la barra, a consecuencia de un golpe de mar, ahogándose todos.

Sólo ha podido ser recogido el cadáver del Sr. Sarasola, el cual deja viuda y seis hijos.—C.

Hundimiento de un muelle.

SEVILLA 4.—Al última hora de la madrugada se han hundido 140 metros del muelle del Guadalquivir, arrastrando la vía del ferrocarril y la grúa.

El almacén de mercancías núm. 2 ha quedado en el mismo filo de lo hundido.

No ha ocurrido desgracias. Se atribuye el accidente a los efectos de la última avenida.

Los técnicos han dicho que la reparación tardará mucho en terminarse. El muelle, que numeroso gentío visita constantemente, ofrece un aspecto desconsolador.—Labios.

Movimiento electoral

En el Coliseo de Lavapiés se ha celebrado un importante mitin de presentación de los candidatos monárquicos. Presidió el acto el Sr. Francisco Rodríguez, a quien acompañaban los candidatos, señores conde de Santa Engracia, Aragón, Alesanco, Conde Luque y Setuain.

Todos ellos hicieron uso de la palabra, exponiendo el programa con que presentan su candidatura.

También hablaron otras caracterizadas personalidades del distrito, entre ellas el Sr. Flores Valles, por los liberales, y el Sr. Martín Arias, por los conservadores. El Sr. Francisco Rodríguez fué muy elogiado por su notable discurso.

Las actas recibidas en la Junta Central del Censo de diputados, proclamados por el art. 29 ascendían anoche a 138.

En Gobernación manifestaron anoche que ayer se constituyó en Lugo la Junta provincial del Censo, que no pudo verificarse el domingo por falta de número de vocales.

En su reunión de ayer proclamó diputados con arreglo al art. 29 de la Ley Electoral a los siguientes candidatos: Circunscripción.—D. Mariano Martín Fernández y D. Joaquín Quiroga Espín, liberales, y D. Augusto González Besada, conservador.

Ribadeo.—D. Ramón Bustelo, liberal. Fonsagrada.—D. Manuel Portela, liberal. Viveiro.—D. José Soto Reguera, liberal. Monforte.—D. Guillermo Joaquín de Osma, maurista.

En Mondoñedo y Quiroga, aunque no se aplicó el art. 29, no habrá lucha, dándose por seguro el triunfo de dos liberales.

En Becerreá y Chantada impidieron los mauristas la proclamación por el citado artículo de los conservadores conde de Peña Ramiro y D. Leonardo Rodríguez, cuyo triunfo se da también como seguro.

En la Casa del Pueblo Radical, de Madrid, se ha celebrado un mitin de propaganda electoral. Asistió D. Rodrigo Soriano, que fué acogido con aplausos por los amigos del Sr. Lerroux.

La reconciliación entre los lerrouxistas y el Sr. Soriano es muy comentada. Los Sres. Castroviejo, Calzado, Barriero y Corona, que estaban invitados, excusaron su asistencia.

Ha marchado a Orense y Carballino, para dirigirse en aquellos distritos la lucha electoral, el conde de Bugallá.

POR LOS MINISTERIOS

FOMENTO Dijo hoy el ministro de Fomento a los periodistas que en la actualidad estudia el medio de satisfacer las aspiraciones de la Comisión valenciana referentes a la construcción de obras públicas para conjurar la crisis obrera de aquella región.

El ministro recibió esta mañana la visita del delegado regio de Pósitos, quien le habló de diversos asuntos relacionados con dicha Delegación regia.

Merced a las gestiones del subsecretario de Instrucción pública, D. Natalio Rivas, hoy ha salido para Granada una Comisión de ingenieros, ayudantes y sobrestantes de Obras públicas, con objeto de terminar el estudio de las carreteras de la Alpujarra.

También debido a los trabajos de dicho subsecretario, se ha acordado sacar a subasta el trozo cuarto de la carretera de Luján a Orziva.

La Dirección General de Comercio hace saber que el número total de toneladas a flete reducido que ha concedido la Junta de Transportes asciende para el mes de Abril a 65.000.

La Junta creada por el ministro de Hacienda para proponer soluciones al problema de los metalúrgicos se constituyó ayer tarde, bajo la presidencia del director general de Comercio. Se examinaron las informaciones y reclamaciones presentadas, que son 17; y la Junta acordó nombrar una comisión, compuesta del señor marqués de Echeandía, director de la Escuela de Ingenieros de Caminos; D. José Madariaga, director de la Escuela de Ingenieros de Minas, y D. Emilio Colominas, director de la Escuela de Ingenieros Industriales, que

con examen de aquellas informaciones, proponga en la próxima reunión los datos que hayan de reclamarse como imprescindibles para formular el dictamen. La Dirección General de Agricultura ha publicado, y reparte gratuitamente a todo el que lo solicite, un folleto acerca del «mildew» de la vid, explicando su propagación, carácter y tratamiento.

Desde que el Sr. D'Angelo se hizo cargo de la Dirección, en poco más de un trimestre el Servicio de publicaciones agrícolas ha distribuido gratuitamente entre los labradores 92.000 hojas divulgadoras, 4.000 ejemplares del «Boletín de Agricultura», 2.929 folletos y 1.832 libros, a cuyas cifras habrá que agregar las correspondientes a los demás Servicios, tanto centrales como provinciales.

INSTRUCCION PUBLICA El ministro de Instrucción pública manifestó hoy a los periodistas que ya están ultimados los expedientes que llevó al último Consejo de ministros.

Esta tarde firmará el Sr. Burell las órdenes necesarias para la inversión de los créditos en numerosas obras de su departamento.

También manifestó el Sr. Burell que ha recibido la visita del Sr. Doménech, quien se le ha quejado de la acritud que observa la Diputación de Barcelona dificultando el desenvolvimiento de la Escuela de Arquitectura y el de la de Ingenieros Industriales.

Se propone el ministro de Instrucción pública dictar una Real orden para solucionar de una vez este conflicto, que interesa grandemente a los establecimientos docentes que dependen del Estado en aquella región.

También el delegado regio de Bilbao —agregó el Sr. Burell— me ha visitado, quejándose asimismo de aquel Ayuntamiento, que se complace en dificultar su misión en la inspección de la enseñanza.

Se ha solucionado el conflicto escolar de Avila.

Después el ministro de Instrucción pública dijo que pasado mañana entregará el presupuesto de su departamento a su compañero el ministro de Hacienda.

En dicho presupuesto van las reformas que ya hemos publicado en otra ocasión.

Por último, el Sr. Burell manifestó que en las Cortes planteará el asunto de la dotación de las Escuelas de Náutica.

ESTADO

El conde de Romanones concurrió hoy, como de costumbre, a su despacho del Ministerio de Estado, recibiendo la visita de una Comisión de trigueros.

También estuvieron en el citado departamento, conferenciando con el presidente del Consejo, los ministros de la Gobernación y Hacienda y el Sr. Cobian (hijo).

El marqués de González ha sido nombrado ministro-contador de las Reales Ordenes de Carlos III e Isabel la Católica, en sustitución del marqués de Dosfuentes.

CASA REAL

A la hora de costumbre despacharon con S. M. el Rey el presidente del Consejo y los ministros de Hacienda y Gobernación.

Después recibió el Soberano en audiencia a D. Valentín Brifant, diputado por Dinant, al que acompañaba el señor Deploige.

S. M. la Reina doña Victoria ha reanudado su vida normal dentro de Palacio.

S. A. el infante D. Carlos, acompañado del marqués de Hoyos, estuvo en Capitanía General.

Después visitó las Reales Caballerizas.

SS. MM. los Reyes D. Alfonso y doña Victoria pasaron a primera hora de la tarde juntos, en automóvil, por la Casa de Campo, y después estuvieron en el palacio de SS. AA. los infantes D. Alfonso y doña Beatriz, donde tomaron el té.

La Soberana ha salido por primera vez de Palacio, después de una ligerísima indisposición.

SUCESOS

Las participaciones de Lotería. Arturo Gómez, fosforero del «stúpido» establecido en la calle de los Estudios, núm. 12, ha desaparecido de dicho sitio después de enviar una carta al dueño del «stúpido», en la que le anuncia el propósito de acabar con su vida por haber expendido participaciones de unos décimos que no poseía y que han sido premiados, y además le anunciaba el envío de doce duros para pagar algunas reclamaciones.

El dueño del «stúpido» no ha recibido los doce duros ni ha tenido más noticias del fosforero, y denunció el hecho en la Comisaría.

De inaniación. Ezequiel Fernández Díaz, de setenta y dos años, fué recogido, en la calle del Ferrocarril, por una pareja de la Guardia civil, que lo condujo al Campamento de Desinfección. Ezequiel padecía inaniación.

Robo de alhajas. Víctor Landa García, de veintisiete años, mecánico, denunció ayer a Francisco Molina como presunto autor del robo de unas alhajas cometido el día 24 de Marzo en la calle de Claudio Coello, núm. 8.

Muerta por unas quemaduras. En el Hospital Provincial ha fallecido a consecuencia de las gravísimas quemaduras que sufrió al prenderse el alcohol con que se friccionaba, Gertrudis Fernández Díaz, de cuarenta y dos años, domiciliada en la calle del Águila, núm. 41.

Por comer y no pagar. Josefina Paula López y Agueda Galán Arévalo, de treinta y seis y cuarenta y seis años, respectivamente, comieron y no pagaron en un restaurant de la calle de Barcelona.

Con ellas comió otra mujer, que desapareció. Y como las dos nombradas, que, por cierto, carecen de domicilio, han realizado varios hechos de esta índole, cosa extraña e injustificable existiendo Comedores de Caridad, el juez de guardia decidió dejarlas detenidas en un calabozo del Juzgado.

Un infanticidio.

En una casa de la calle de Génova prestaba servicios domésticos una joven llamada Vicenta Díaz.

Hace unos días se puso enferma, y los amos de la casa arrojaron a su médico, el cual recomendó que la doméstica pasase a la Casa de Maternidad, pues opinaba que había sufrido un aborto.

Ayer los dueños de la vivienda advirtieron olor nauseabundo, y en un registro encontraron encima de un armario, envuelto en unos papeles, un feto.

El juez de guardia, después de practicar varias diligencias, decretó, custodiada por la policía, en concepto de detenida, y a disposición del juez instructor correspondiente.

Soldado suicida.

El soldado del batallón de Ferrocarriles Luis González Palazón atentó anoche contra su vida disparándose un tiro de revólver en la cabeza.

En gravísimo estado fué conducido a la Policlínica de urgencia de la plaza Mayor. El suceso ocurrió en la calle de la Unión.

Luis, según parece, aguardaba en dicha calle a una joven que había sido novia suya y que había dejado de serlo al enterarse de que era casado.

Una amiga de la ex novia de Luis acertó a pasar al lado de éste, quien le preguntó si había visto a aquella.

—No está en Madrid—replicó la interpelada.—Pues lo siento—repuso Luis.—¿Quería habérmela llevado por delante? Sin agregar palabra alguna sacó el revólver y atentó contra su existencia.

El suicida vivía con su esposa y dos hijos.

Ultimos telegramas

Comunicado oficial francés de las tres de la tarde. PARIS 4.—Parte oficial de las 15: «En Argona hemos cañoneado organizaciones alemanas, particularmente en la región de Montfaucon y de Malancourt.

Al Oeste del Mosa, lucha de artillería bastante violenta desde Avocourt hasta Malancourt.

Al Este del Mosa la noche ha transcurrido con calma relativa. Los alemanes no han hecho ninguna tentativa sobre el frente de Douaumont a Vaux, restablecido por los contraataques de ayer.

Nuestras baterías han manifestado bastante actividad contra las posiciones enemigas en aquella región, y el enemigo ha contestado débilmente.

Al Este del bosque de Le Pretre un fuerte reconocimiento enemigo ha sido dispersado por nuestra mosquería.

En Alsacia nuestras baterías han tomado bajo su fuego varios convoyes de abastecimiento, sobre la carretera de Thann a Mulhouse.

Comentarios de la prensa francesa.

PARIS 3.—La prensa manifiesta unánime en ponderar el magnífico valor de los soldados franceses, que en sus contraataques de ayer lograron volver a ocupar el bosque de La Caillette y la parte Oeste del pueblo de Vaux.

En el «Echo de Paris» Marcelo Hutin escribe: «Se adivina el encarnizamiento que deben de tener estos combates y el heroísmo desplegado por nuestros soldados, a los cuales hay que saludar con emoción y agradecimiento.

Los que recuperaron a Vaux significan haber expresado al enemigo la voluntad de nuestro alto mando, diciéndole: «¡Adiós hasta aquí, pero no más lejos!».

Dicen los periódicos que, en realidad, el enemigo al atacar en la región de Malancourt ignoraba que habíamos evacuado desde hacía dos días las posiciones, que bombardeó formalmente antes de lanzar, cuando menos, una división, y cuando quiso vadear el arroyo de Forges fué materialmente segado por nuestro fuego de artillería, de fusilería y de ametralladoras, teniendo que volver al punto de partida con pérdidas enormes.

«Le Petit Parisien» dice que hubo allí una verdadera carnicería. Caían filas enteras de alemanes, y pronto cundió el desorden entre los asaltantes, cuyos restos tuvieron que regresar a sus trincheras en desenfilada carrera.

Este éxito no costó a los franceses ninguna pérdida. «Le Gaulois» dice: «Producirá algún día extrañeza la gran densidad de combate de las columnas enemigas, cuyos sacrificios sólo han conducido hasta ahora a resultados estratégicos nulos y a ventajas tácticas bien mínimas.»—Mar.

Noticias oficiales inglesas.

LONDRES 4 (oficial).—Un aviator inglés ha derribado a un aeroplano alemán en la región comprendida entre Lens y San Eloy.

Nos hemos apoderado del hoyo que ocupaban los alemanes desde el 30 de Marzo, y les hemos cogido cuatro oficiales y 84 hombres.

Noticias oficiales rusas.

PETROGRADO 4 (oficial).—Frente occidental.—Después de hora y media de ráfagas de fuego de artillería pesada y ligera, los alemanes atacaron la cabeza de puente de Ilskull, siendo rechazados.

En varios sectores del frente, así como al Norte y al Sur de la región de Poliesia, hay gran actividad de aeroplanos enemigos.

Continúa la crecida de las aguas.

En la Duma.—El torpedeamiento del «Portugal». PETROGRADO 4.—En las sesiones celebradas por el Consejo Imperial y por la Duma, los oradores estigmatizaron el acto de absurda crueldad al torpedear el buque-hospital «Portugal», diciendo que está próxima la hora de la venganza y de que tanta sangre inocente y tantas lágrimas derramadas produzcan abundantes frutos.

Los presidentes de ambas Corporaciones propusieron honrar la memoria de la víctimas levantando las sesiones en señal de duelo.—C.

Protestas rusas por el torpedeamiento del «Portugal».

PETROGRADO 4.—El Gobierno imperial dirigió el día 2 del presente mes a todos los Gobiernos extranjeros una Nota exponiendo las condiciones en que fué torpedeado el buque-hospital «Portugal», protestando enérgicamente ante los Gobiernos con quienes está en estado de guerra contra esa nueva violación de todas las leyes y costumbres de guerra, y contra el desprecio, cada día más persistente, de las Convenciones firmadas.—C.

Combates en el Cáucaso.

PETROGRADO 4 (oficial).—Frente del Cáucaso: En el litoral apresamos a más de cien áscaras.

En nuestra ofensiva pasamos la cuenta del Tchork superior, y tomamos los macizos montañosos, poderosamente fortificados, a más de 10.000 pies de alturas, en la región del convento de Surkharapet; nos apoderamos también de un campamento de refugio de los turcos, cogiendo grandes reservas y armas.

Al Suroeste de Much, en la región de la aldea de Mubbubank, nuestros elementos dispersaron a varios destacamentos de Caballería turca.

Una fábrica de municiones, destruida. LONDRES 4.—El ministro de Municaciones de Inglaterra ha manifestado que al terminar la última semana un violento incendio estalló en una fábrica de pólvora del condado de Kent, causando una serie de explosiones.

El incendio, cuyo origen es puramente accidental, se descubrió a mediodía, y la última explosión se produjo a las dos de la tarde.

El número de muertos y heridos es de unos doscientos.—Dabor.

Las pérdidas de la Marina mercante.

LONDRES 4.—Sir Cyprian Bridge, el conocido almirante, facilitó en una carta, que reproduce el «Times», una estadística de las pérdidas sufridas por la Marina mercante durante la guerra.

Dice que las pérdidas sufridas por el imperio británico hasta el 23 de Marzo próximo pasado, es decir, durante cerca de diecinueve meses de guerra, importan menos del 4 por 100 del número de buques existentes y un poco más del 6 por 100 del tonelaje total.

Las pérdidas francesas en buques ascienden a un poco más del 4 por 100 y pasan del 7 por 100 del tonelaje.

Las de Rusia en buques no llegan a 3 1/4 por 100 y no alcanzan al 5 por 100 del tonelaje.

Las pérdidas italianas en buques son cerca de 3 4/4 por 100 y más de 4 1/2 por el tonelaje.

La proporción de los veleros, resultando ínfima, no merece la pena de llamar la atención.—Dabor.

El memorándum sobre la correspondencia postal.

PARIS 4.—El memorándum dirigido por los aliados sobre la correspondencia postal a varios Gobiernos neutrales recuerda que en la Conferencia de La Haya en 1907 las potencias proclamaron a petición de Alemania, la inviolabilidad de la correspondencia postal; pero los paquetes postales no son correspondencia postal, conforme al precedente creado con respecto a los vapores franceses por el crucero alemán «Prinz Eitel Friedrich».

El memorándum recuerda que los alemanes destruyeron o registraron numerosos sacos postales sin que el Gobierno alemán declarara que consideraba como no aplicable el Convenio de La Haya, puesto que no ha sido ratificado por todos los beligerantes.—Mar.

Una dimisión.

LONDRES 4.—Ha dimitido Mr. Lytton, director del colegio de Eton.—Dabor.

PUBLICACIONES

La importantísima Biblioteca Jurídico-administrativa ha publicado un libro de notable utilidad y práctico, como todos los suyos.

Con el título de «Legislación de Obras públicas», ha dado todas las leyes, Reales decretos, Reales órdenes y cuantas disposiciones han dictado los Poderes públicos acerca de obras públicas, ferrocarriles, tranvías, ferrocarriles secundarios y estratégicos, carreteras, caminos vecinales, construcción y reparación de templos, etc.

En esa obra, con la doctrina de los Tribunales, notas, concordancias e índices alfabético y de materias, que facilitan su consulta, se halla cuanto se ha publicado y está vigente en la actualidad sobre materias de tanto interés para el fomento de las obras públicas en España.

Su autor, el conocido e infatigable propagandista de nuestra legislación vigente don Juan Bautista Catalá y Gavilá, merece el aplauso de cuantos necesitan conocer legislación tan difusa como la de «Obras públicas», distinguido hoy con la diáfana claridad que distingue en todos sus trabajos al ilustre director de la Biblioteca Jurídico-administrativa.

Esta necesaria y utilísima obra se vende en las principales librerías de España, al precio de ocho pesetas en rústica y nueve en tela; los pedidos pueden hacerse a su autor, D. Juan Bautista Catalá y Gavilá, Desengaño, 26, primero derecha, Madrid.

NOTAS DEL DIA

«El Liberal» de esta mañana, recogiendo un artículo de «El Mundo» de anoche, se ocupa de la probable desaparición de nuestro insignie compatriota el maestro Granados, para decir que el Gobierno debe en este caso, como han hecho en otros parecidos algunos países neutrales, intervenir en el asunto. A semejanza de nuestros colegas, consideramos como una gran pérdida nacional la del ilustre compositor y su esposa, y nos asociamos de todo corazón al duelo que en España se manifiesta unánimemente. En nuestro número del 31 del pasado Marzo decíamos que todavía no existía confirmación de la desgracia; hoy, por el tiempo transcurrido, ya haciéndose más segura la triste suposición, sin que por ello se sepa con plena certeza que los esposos Granados hayan perecido por el accidente del vapor «Sussex». Entonces dijimos, y repetimos ahora, que el Gobierno procederá como debe, y así la acción oficial se ha manifestado ya, tomados todas las disposiciones que han sido posibles hasta el momento actual como base para determinaciones o resoluciones que puedan proceder ulteriormente.

El presidente del Consejo, después de despachar con S. M. el Rey se trasladó al Ministerio de Estado, donde conferenció con los ministros de Hacienda y Gobernación.

Al recibir a los periodistas confirmó el conde de Romanones que el jueves próximo se verificará, en el Campamento, el acto de jurar la bandera los nuevos reclutas.

También dijo el presidente a los representantes de la prensa que, teniendo en cuenta el resultado de la proclamación en la provincia de Lugo, el total de los diputados proclamados por el artículo 29 es de 142.

Hizo notar el jefe del Gobierno la tranquilidad existente en el período álgido de la lucha electoral, afirmando que no se ha conocido un período de elecciones semejante: ni una reclamación ni una protesta ha recibido el Gobierno que merezca la pena de señalarse. Sólo ha recibido el presidente una protesta de los candidatos que luchan en Oviedo, por la falta de facilidades para la habilitación de notarios, y en seguida ha dispuesto que el ministro de Gracia y Justicia ordene la habilitación, como lo ha hecho.

En Cataluña existe un movimiento electoral extraordinario; pero de tal modo está ausente la acción del Gobierno, que no se ha producido la menor reclamación.

El ministro de la Gobernación, que estaba presente en la entrevista del presidente del Consejo con los «reporters», manifestó a éstos que en su departamento no había noticia alguna de interés.

Unicamente podía decir que el señor Azcarate había telegraphado de modo muy expresivo agradeciendo el ruego del Sr. Alba de ofrecerle el concurso de sus amigos de Valladolid para elegir diputado. El Sr. Azcarate recuerda que en diferentes actos públicos celebrados en la provincia de León ha declarado que no representaría en Cortes más provincia que ésta, y que por tanto no pretendía salir diputado por ningún otro distrito.

El conde de Romanones, por su parte, después de alabar la intención del Sr. Alba, manifestó que él había respondido al telegrama que se le dirigió desde León, diciendo que sería ofender a los leoneses suponer que dejarían de votar al Sr. Azcarate.

Hoy, como martes, se ha celebrado, a las cuatro de la tarde, en el Ministerio de Estado la acostumbrada recepción diplomática.

Asistieron a ella casi todos los representantes extranjeros acreditados en Madrid.

Los comisionados de Valencia visitaron hoy al presidente del Consejo, celebrando con él una detenida conferencia, quedando de ella muy satisfechos por haber atendido el Gobierno en lo posible las peticiones más importantes que se le habían formulado.

En el Ministerio de la Gobernación habíase recibido esta tarde dos telegramas oficiales, uno de ellos dando cuenta de haber terminado satisfactoriamente la huelga de Palencia, y el otro comunicado que en Tablada (Sevilla) se ha desplomado, a causa de las lluvias, el muro de contención del Guadalquivir, cuya construcción databa de fecha muy reciente.

Los telegramas oficiales de la guerra europea no acusan novedad. Lo mismo en Francia que en Rusia, sólo ha habido cañoneros y luchas de minas. En el frente del Cáucaso los moscovitas han obtenido nuevos éxitos contra los turcos.

La abundancia de dinero que se observa en el mercado eleva la cotización de los fondos públicos. El Interior 4 por 100 gana 0,30, quedando a 74,10 y el Exterior, a 81,40, en alza de 15 céntimos.

Los dos Amortizables mejorarán también,

DESDE GINEBRA

(De nuestro corresponsal especial en Suiza) Los recientes debates en las Cámaras de la Confederación.

Ginebra, 23 de Marzo de 1916.

En nuestra crónica anterior enteramos a los lectores de DIARIO UNIVERSAL de los puntos principales tratados en la Memoria presentada por el Gobierno suizo a la Asamblea federal, y destinada a dar cuenta del uso hecho de los plenos poderes otorgados por la representación nacional a dicho Gobierno al comenzar la guerra. También manifestamos en la crónica de referencia por qué el Consejo federal se había decidido a convocar inmediatamente al Consejo Nacional y al Consejo de los Estados, cuya reunión constituye la mencionada Asamblea federal. El Gobierno suizo creyó que era indispensable acceder al deseo expresado por los cantones latinos, de provocar cuanto antes un debate parlamentario, que serviría, en opinión de esos cantones, para poner de manifiesto una porción de graves errores cometidos por el Poder ejecutivo de la Confederación y para evitar que continuara un estado de cosas incompatible con el tradicional régimen constitucional y democrático de Suiza.

El Consejo federal, según dijimos en nuestra correspondencia precedente, no sólo negaba en su Memoria todo fundamento a esa opinión de los diputados de lengua francesa, sino que persistía en afirmar la necesidad absoluta de los consabidos plenos poderes, sin los cuales consideraba imposible la resolución de los numerosos y complicados problemas de carácter político, militar y económico determinados por las circunstancias actuales. Las razones del Consejo federal eran obvias; por otra parte, todos los cantones alemanicos se habían unido fraternalmente y formado el cuadro en torno del Gobierno de la Confederación. Este contaba, pues, con la adhesión incondicional de la mayoría de los representantes del pueblo suizo. En tales condiciones, el debate parlamentario en que se iba a dar el triste espectáculo demostrativo de la gravedad de una crisis moral de Suiza, no podía escapar a este dilema: ¿o los diputados latinos perseveraban en su actitud de dar la batalla al Gobierno y a los representantes fieles a éste, en el cual caso las hipótesis más pesimistas eran admisibles, o bien renunciaban aquéllos a cualquier acto francamente hostil al otro partido y se pronunciaban al cabo por las ideas defendidas por el Gobierno.

En cuanto se supo que los miembros de la Comisión parlamentaria encargada de dar dictamen acerca de la Memoria del Consejo federal se habían puesto de acuerdo para aceptar un texto que decía, en substancia, que no era posible retirar al Consejo federal los plenos poderes, cada cual comprendió que los diputados de la oposición habían tomado el camino de la prudencia y de la cordura. Desde aquel momento se comprendió también que las previstas sesiones borrascosas del Consejo Nacional y del Consejo de los Estados, especialmente las del Consejo Nacional, se reducirían a manifestaciones oratorias, más o menos violentas, a repeticiones de censuras, ya leídas en la prensa y propagadas en las asambleas públicas, a pronunciar palabras y más palabras con tono declamatorio: a perder el tiempo, en fin, copiando los procedimientos que en muchos países tienen desacreditado al régimen parlamentario.

Eso es lo que ha sucedido en Berna. Durante once días fué menester que el Gobierno suizo oyera repetir mil veces que no ha sabido imponerse a una camarilla militar, que ha infringido varios artículos constitucionales, que ha sido cómplice tácito de muchas violaciones de la neutralidad, cometidas a favor de los imperios centrales, y otras lindezas por el estilo, con las cuales los señores que han tenido a bien enunciarlas han demostrado su gratitud a los hombres que han sabido mantener el estado de paz en un minúsculo país completamente rodeado de grandes potencias beligerantes, dotado de un valor estratégico decisivo para cualquiera de ellas y obligado a recurrir al extranjero si quiere tener un puñado de trigo para hacer pan y si quiere ganar una moneda para comprar ese mismo pan nuestro de cada día.

Necesitaríamos mucho papel si nos propusiéramos resumir lo que se dijo en el Consejo Nacional suizo durante esos once días de apasionadísimo debates. Y aunque dispusiéramos del papel y del tiempo necesarios para hacer ese resumen, no valdría la pena de intentar semejante trabajo, ya que a toda persona sensata le parecería excesivamente fastidioso. Para tener cabal idea de lo que manifestaron tanto los adversarios del Consejo federal y del Estado Mayor como los partidarios de esas dos instituciones, bastará citar los principales argumentos de los dos diputados, uno de lengua francesa y el otro alemánico, que debieron comentar el dictamen dado por la Comisión encargada del examen previo de la Memoria del Consejo federal.

Habló primero el alemánico, empezando por explicar de qué manera había surgido la discordia entre los cantones confederados. Demostró el daño que había hecho la prensa de los cantones de lengua francesa al recoger en sus columnas una porción de embustes y patrañas, al exagerar ciertos hechos y al crear leyendas, todo ello a fin de suscitar gran animosidad en las masas populares latinas, contra los ciudadanos de los cantones alemánicos. Pequeños incidentes habían sido transformados arbitrariamente en gravísimos sucesos: el asunto de los coronales, asunto que el Consejo federal quería, con sobra de razón, resolverlo con la discreción y el

espíritu de justicia debidos, se había convertido, por arte de unas cuantas personas, en un negocio de Estado; harto propicio no sólo a acentuar las divisiones interiores, sino a disminuir en el extranjero la buena fama de Suiza. Los cantones latinos no habían sabido poner por encima de sus simpatías particulares, dictadas por comunidad de lenguas y afinidades de razas, el interés supremo de la nación, reproche que ciertamente no cabía hacer a los cantones alemánicos. Tampoco creían éstos que el estado político creado por la existencia de los plenos poderes fuera contrario a la Constitución, porque ésta en sus artículos 85 y 102 reconocía implícitamente que el Poder ejecutivo pudiera un día verse en el caso de tener que dejar de ajustar su conducta estrictamente a los textos constitucionales.

Desde el punto de vista del derecho público—dijo el ponente alemánico (su apellido es Spahn)—, la situación actual es excepcional, pero no anticonstitucional. Una situación excepcional requiere medidas excepcionales. Mientras la guerra subsista en nuestras fronteras, no podemos tener sentimientos de seguridad. Hasta ahora se ha conseguido actualizar a Suiza. Dificultades de transporte se han presentado por mar y por tierra. Debemos esperar otras privaciones. Hasta la guerra, se admitía el derecho de los neutrales a hacer comercio libremente. El segundo Convenio de la Haya lo afirmó con un voto. Desde este punto de vista, se puede decir que nuestra neutralidad ha sido violada. ¿No sería acaso necesario protestar contra esta violación? Habría interés en marcar el punto. La situación económica es muy seria. Sólo a la intervención del Consejo federal debemos el haber podido vivir viviendo. Nadie puede limitar a ese extremo los plenos poderes del Consejo federal. Respecto a la censura, se ha pecado más bien por defecto que por exceso. Estamos en una situación excepcional. Si el Consejo federal hubiera demostrado más energía, tal vez se hubiesen evitado ciertos excesos. No se puede tratar de limitar tampoco en ese punto los plenos poderes del Consejo federal, que son más necesarios que nunca. Precisamente un pueblo libre debería someterse con tanta mayor facilidad a esos inconvenientes. Veamos también las relaciones del Poder civil y del Poder militar. Las atribuciones del Ejército reposan sobre la ley de organización militar. El Consejo federal ha hecho el otro día a este propósito una declaración que precisa ciertos puntos. El Consejo federal y el general en jefe han afirmado que no podría haber duda alguna acerca del carácter estricto de la neutralidad que hay que observar. Además, el Consejo federal ha limitado en ciertos extremos las atribuciones del Ejército. No se podría ir más allá. Por otra parte, el Consejo federal ha aceptado la obligación de presentar a cada reunión de las Cámaras una Memoria acerca del ejercicio de los plenos poderes. La Comisión ha estado unánime. Espera que el mismo espíritu de concordia que ha presidido en sus deliberaciones se encontrará en la Asamblea. No olvidemos que somos suizos y que en el curso de esta guerra nuestras autoridades civiles y militares han llevado a cabo cosas notables. Nosotros les otorgamos nuestra confianza. No olvidemos tampoco al Ejército, que merece la gratitud de la Asamblea federal.

El discurso del Sr. Spahn fué aplaudido con entusiasmo por la mayoría de la Cámara, y acto continuo tomó la palabra el Sr. Secretan, ponente de lengua francesa. Era de suponer lo que diría este último señor, ya que como periodista y como político venía realizando una vigorosa campaña que le da derecho a figurar entre los suizos de lengua francesa que más han trabajado desde que se inició la agitación de la Suiza occidental. El Sr. Secretan es uno de aquellos a quienes fueron denunciados por el traductor Langie los actos culpables de los coronales Egli y Von Wattenwyl, y ese mismo redactor de la «Gazette de Lausanne» contribuyó grandemente a que se dijera al asunto la inmerecida importancia que se le dió. De suerte que podía adivinarse, repetimos, lo que iba a decir en la Cámara el señor Secretan. Para él era muy justo que los cantones latinos hubieran adoptado la actitud que han adoptado respecto al Consejo federal y al Estado Mayor. En cambio, le extrañaba mucho que se hubiera dado valor al atentado cometido el día del cumpleaños del Emperador Guillermo contra el Consulado de Alemania en Lausanne atentado que, a juicio del Sr. Secretan—creencia compartida por todos los demás diputados del cantón de Vaud—debió calificarse sencillamente de chiquillada sin trascendencia alguna. Por eso no se concebía la severidad que habían demostrado las autoridades federales contra los autores del citado atentado, severidad que contrastaba con la indulgencia con que se había procedido en la cuestión de los dos coronales de Estado Mayor y en el incidente de Delle. El Sr. Secretan añadió que el Consejo federal había obrado mal al no protestar contra la violación de Bélgica por los alemanes, al mandar oficiales a los Estados Mayores de los imperios centrales, y, en fin, reclamó para los suizos latinos el derecho de manifestar ostensiblemente sus simpatías por los aliados.

Poco trabajó costó al Sr. Decoppet, presidente de la Confederación, y a los consejeros federales Noffmann y Motta, que son los tres miembros del Gobierno que intervinieron en los debates de referencia, el refutar los argumentos del Sr. Secretan. Respecto a saber si tenía o no importancia el desafuero cometido en Lausanne el 27 de Febrero pasado, sólo había que pensar en lo que se hubiera dicho en la Suiza occidental si al contrario semejante se hubiera llevado a cabo en Zurich o Basilea contra el Consulado de una nación del grupo de los aliados. Cuanto al asunto de los coronales, el

Gobierno sólo podía obrar como obró, es decir, entregando a los presuntos culpables a los Tribunales competentes. La mejor prueba del espíritu de justicia que animaba al Consejo federal estaba en el hecho de que a pesar de las divisiones interiores, sino a disminuir en el extranjero la buena fama de Suiza. Los cantones latinos no habían sabido poner por encima de sus simpatías particulares, dictadas por comunidad de lenguas y afinidades de razas, el interés supremo de la nación, reproche que ciertamente no cabía hacer a los cantones alemánicos. Tampoco creían éstos que el estado político creado por la existencia de los plenos poderes fuera contrario a la Constitución, porque ésta en sus artículos 85 y 102 reconocía implícitamente que el Poder ejecutivo pudiera un día verse en el caso de tener que dejar de ajustar su conducta estrictamente a los textos constitucionales.

Los tres consejeros federales defendieron al Ejército de todos los cargos que se le habían hecho, y probaron que ni el general en jefe, ni su jefe de Estado Mayor, ni persona alguna perteneciente a la gran familia militar había hecho otra cosa más que trabajar en pro de la patria, servir y enaltecerla. Un consejero calificó de habladurías de lavanderas los hechos que habían referido algunos diputados latinos para sostener la tesis de que en el Ejército suizo reinaba el espíritu de casta y se cometían abusos.

El debate terminó en el Consejo Nacional con la votación de una proposición en la cual se reiteraba la necesidad de que el Gobierno de la Confederación y sus órganos subordinados, militares y políticos, observaran una estricta neutralidad, y se confirmaban los plenos poderes otorgados al Consejo federal, quedando éste obligado a presentar al principio de toda reunión de las Cámaras una Memoria en que se expongan cuantas medidas se hayan acordado en virtud de tales poderes extraordinarios. Esa proposición fué votada por todos los diputados de los partidos burgueses; sólo los socialistas se pronunciaron contra ella. Fué desechada una proposición en que se pedía una modificación de la ley constitutiva del Ejército, dirigida a restringir las atribuciones del alto mando. Igual suerte cupo a otra proposición, en que se pedía la destitución del general en jefe y la del jefe del Estado Mayor; esta última proposición fué votada solamente por dos diputados socialistas y por el señor Willemann, diputado de la extrema izquierda, y que está casado, por cierto, con una hija del difunto general español Ibañez, marqués de Mulhacén, y muy conocido por sus trabajos geodésicos.

La proposición votada por el Consejo Nacional fué luego también aceptada por la otra Cámara, después de un corto debate. Así han acabado las sesiones legislativas de primavera, las cuales pudieran haber determinado una catástrofe nacional si los que tan imprudentemente han dado lugar a la crisis suiza no hubieran escuchado la voz de un Gobierno inteligente y las observaciones de aquellos que no tenían el cerebro oscurecido por la pasión.

Venemos si la lección aprovecha y si los perturbados recobran el juicio y vuelven a concentrar todos sus pensamientos en la patria. Si la lógica fuera todavía una realidad, las cosas tomarían buen rumbo; pero en estos tristes días en que ahora vivimos nada cabe afirmar: todo es verosímil, incluso lo absurdo; quizá más esto que lo racional.

MUTATO NOMINE

Accidente de automóvil

En el kilómetro 41 de la carretera de La Coruña (término de Villalba) atropelló un automóvil a un caballo, que quedó muerto en el acto.

A consecuencia del accidente resultaron lesionados D. Antonio Peláez y el chauffeur.

En el automóvil del Sr. Peláez iban también el marqués de la Ramba y D. Juan Riera, hijo de nuestro querido amigo el ex secretario del Senado, quienes, por fortuna, salieron del accidente sin el más leve percance.

El embajador de los Estados Unidos, que pasaba en otro automóvil por el lugar del suceso, auxilió a los lesionados, dispensándoles grandes atenciones.

Tribunales

EN LA AUDIENCIA

Una operaria de perfumería es acusada de estar.

El fiscal, convencido, modificó sus conclusiones en este sentido, y con ello mostrase conforme la defensa de la joven acusada.

Las prácticas de los alumnos de Infantería

TOLEDO 4.—Los alumnos de segundo curso de la Academia de Infantería han marchado al campamento de los Aljibes para dedicarse a prácticas de fortificación. Permanecerán los alumnos en el campamento hasta fin del mes actual.—C.

LA BOLSA

Cotización del 4 de Abril.

Table with financial data including BOLSAS DE MADRID, Exterior 4 por 100 amortizable, Interior, Obligaciones del Tesoro, and various bank and exchange rates.

El Sr. Vitorica y el impuesto de Inquilinato

Al recibir esta mañana el Sr. Ruiz Jiménez a los periodistas habló del suceso de ayer, en el que tan directamente intervinó el Sr. Vitorica, y del cual ya dimos cuenta a nuestros lectores.

El alcalde, para fundamentar su actitud frente a la tal Sr. Vitorica, hizo estas declaraciones: «El Sr. Vitorica, que es un hombre de bien, y que tiene un criterio, y yo tengo el mío. Pero es lo cierto que siendo los ingresos de dicho impuesto, en compañía con los de otras fuentes, es necesario para el Ayuntamiento, cuya vida precaria de todos es conocida, mientras el impuesto subsista se ha de cumplir la ley, cobrándolo por encima de todo. Si no, ¿qué sería del Municipio? Yo soy alcalde o no lo soy. Si lo soy, he de cumplir como tal, procurando por todos los medios que el Ayuntamiento tenga la vida próspera que legalmente le corresponde.

El inquilinato se ha de pagar mientras exista. Costará trabajo, pero se pagará. Todo está en que los deudores, con su injusta actitud, como ocurrió ayer, que después de tanto escuchado, los embargados pagaron. Por eso es más lamentable lo ocurrido.

Acercó del Sr. Vitorica, he de darle cuenta a ustedes del estado de moralidad en que se encuentra con el Ayuntamiento, para que la opinión juzgue a la vista del largo curso del expediente, que es el que sigue: Dicho señor, continuó el alcalde, desde el año 1911, es que se implantó el inquilinato, no ha satisfecho ningún recibo. En 1912

ATENCIÓN

COMPRO ORO, PLATA, PLATINO, BRILLANTES, PERLAS, EMERALDAS Y TODA CLASE ALHAJAS, A PRECIOS COMO NINGUNA OTRA. ANTIGUA PLATERIA LOPEZ 4, ZARAGOZA, 4.—Tel. 3.376

se procedió contra él, y no dió resultado la cominación. En 1913 se hizo lo mismo, y tampoco surtió efecto. En 1914 ocurrió lo propio, y ya en 1915, viendo la actitud de intransigencia en que se había colocado, el Sr. Vitorica, fueron los agentes a embargarlo; pero se encontraron con que el piso estaba cerrado y nadie abría la puerta.

Como es natural, se volvió a proceder al embargo de la casa núm. 22 de la calle de Génova, que es donde el Sr. Vitorica vivía; pero al ir los agentes a cumplir la operación se encontraron con que el Sr. Vitorica no vivía allí.

¿Qué es lo que ha ocurrido aquí? La cosa es clara: que el Sr. Vitorica, para burlar la acción de la justicia, había firmado un documento falso con el Sr. Sierra, por el cual este último considerábase dueño e inquilino del piso que en realidad era del Sr. Vitorica. Esto tiene un castigo en las leyes, y ya en el debido tiempo se pondrá en claro, para proceder en justicia.

Por todo lo cual, y para terminar, el señor Vitorica adeuda por recibos atrasados la cantidad de cuatro mil seiscientos pesetas y pico, y ya he firmado un decreto, que se le transmitirá, cominándole al pago en un plazo de ocho días. Si no responde a este último requerimiento, entonces procederé judicialmente contra él.

En estos trámites legales hay que medir a todos por un mismo rasero, y al efecto hoy he firmado otros tantos expedientes de embargo contra otros tantos morosos que se obstinan en no pagar.

Por necesidad se le adeuda al Ayuntamiento cerca de 700.000 pesetas, y como ustedes comprenderán es ya una cantidad bastante respetable; y que además, en estos tiempos de crisis obrera y carestía de las subsistencias, al Ayuntamiento le hacen muchísima falta.

Luego manifestó el Sr. Ruiz Jiménez que como resultado de su actitud, amenazando con el embargo, hoy habían pagado ya sus retrasos los señores siguientes: D. Juan de Velasco, 1.022 pesetas. D. José María Delgado, 95. Señor conde del Moral de Calatrava, 11.385. D. Manuel Pintos, 165. D. Francisco Maura, 2.362. Doña Concepción Gaviria, 320.

TEATROS

PRINCESA.—Mañana, miércoles, 13.º de moda, a las nueve y cuarto de la noche se pondrá en escena la leyenda dramática, en tres actos y en verso, original de D. Eduardo Manjuna, titulada «El Gran Capitán», y a continuación, el sainete, de D. Tomás Lucero, «Viva el difunto!».

Pasado mañana, jueves, a las seis de la tarde, en función especial, a precios especiales, novena representación de «El Gran Capitán», y «Viva el difunto!».

El viernes, a las nueve y cuarto de la noche se representará por primera vez en función popular, a precios populares, «El Gran Capitán».

Se despachan billetes en contaduría para estas funciones.

ESPAÑOL.—La función a beneficio de los hermanos Alvarez Quintanar, autores del drama, de gran éxito, «Cabrera que tira al monte», que se celebrará mañana, a las diez de la noche, en función popular, a precios populares, promete ser una solemnidad, por el pedido de localidades que ya se ha hecho en contaduría. En la representación de mañana volverá a encargarse de su papel la ilustre actriz Carmen Cobeña.

Por la tarde, a las seis, y también en función popular, a precios populares, «Buen maestro es amor, o La boba discreta», y el gracioso sainete «La Remolona».

COMEDIA.—Mañana, miércoles, a las diez se representará la obra nueva, de Paso y Abad, «El infierno», que es sin duda alguna la más graciosa de cuantas se han estrenado en Madrid en la presente temporada, y que llena diariamente el teatro.

El jueves, a las cinco y media (matinée), representándose «El infierno». Por la noche, a las diez, y el viernes y el sábado, a la misma hora, «El infierno».

INFANTA ISABEL.—El éxito de «Los Gabrieles» hace que tarde y noche esté el favorecido teatro de la calle del Barquillo concurridísimo y se terminen las localidades a diario.

La comedia, de Benavente, «La fuerza bruta» se reestrenará el viernes por la noche, y en unión de la graciosísima historieta cómica «Los Gabrieles» figurará en cartel varias noches.

GERVANTES.—Mañana, miércoles, tercer concierto del eminente violinista ruso Román Jacowlew, que tan culminante éxito ha logrado en los anteriores, celebrados, y a quien la crítica y el público han apreciado como uno de los mejores artistas que en Madrid se han oído.

«Mazurca», Wieniawsky. «Escenas de la catedral», Hubay. Acompañará al piano el notable pianista Sr. Fuster.

El espectáculo dará principio a las seis de la tarde, y al concierto precederá la representación de la aplaudida caricatura, en dos actos, «El ladrón Linceo, o La mujer de hielo», de gran éxito.

La «Gaceta»

SUMARIO.—4 de Abril de 1916. PRESIDENCIA DEL CONSEJO DE MINISTROS.—Real orden declarando de utilidad pública y sujetos a expropiación forzosa los terrenos de la salina denominada La Cica, situada en la orilla de Poniente de los caños del Arsenal de la Carraca.

ESTADO.—Real decreto disponiendo que la cinta del lazo que usan las damas de la Real Maestranza de Caballería de Ronda, conserve las dimensiones y el color rojo tradicional de la misma, pero substituido por ambos lados con un filete azul obscuro, de tres milímetros de ancho.

Otro nombramiento de caballero gran cruz de la Real y distinguido Orden de Carlos III, libre de gastos, a D. Juan Alvarado del Saz.

INSTRUCCION PUBLICA Y BELLAS ARTES.—Real orden disponiendo que durante la ausencia de D. Antonio Royo Villanova, director general de Primera Enseñanza, se encargue interinamente del despacho de los asuntos correspondientes a la expresada Dirección General el inspector general del ramo, D. Santos Arias de Miranda.

MONTE DE PIEDAD

y Caja de Ahorros de Madrid

Sala de ventas de la Central, plaza de las Descalzas.

Venta de ropas y objetos diversos empeñados en Julio de 1915.

EXPOSICION DE LOTES: Los días 1 al 4 de Abril, de diez a dos, excepto el domingo, 2, que terminará a la una.

SUBASTA PUBLICA: días 5 a 13 de Abril.

«BOLETIN DE VENTAS», a cinco céntimos, Monte, casas centrales.

Vida religiosa

Miércoles, 5.—(Ayuno).—San Vicente Ferrer, confesor; San Zenón, mártir; Santos Irene y Emilia, vírgenes y mártires; y Santa Juliana, Corneliense, vírgen.

La Misa y Oficio divino son de San Vicente Ferrer, con rito doble y color blanco. (Colecta).—Religiosas Salesas (San Bernardo).—A las siete, exposición de Su Divina Majestad; a las diez, Misa mayor, y por la tarde, a las seis, Completas, procesión de Reserva y bendición.

Espectáculos para mañana

PRINCESA.—Mañana, miércoles, 13.º de moda, a las nueve y cuarto de la noche se pondrá en escena la leyenda dramática, en tres actos y en verso, original de D. Eduardo Manjuna, titulada «El Gran Capitán», y a continuación, el sainete, de D. Tomás Lucero, «Viva el difunto!».

Pasado mañana, jueves, a las seis de la tarde, en función especial, a precios especiales, novena representación de «El Gran Capitán», y «Viva el difunto!».

El viernes, a las nueve y cuarto de la noche se representará por primera vez en función popular, a precios populares, «El Gran Capitán».

Se despachan billetes en contaduría para estas funciones.

ESPAÑOL.—La función a beneficio de los hermanos Alvarez Quintanar, autores del drama, de gran éxito, «Cabrera que tira al monte», que se celebrará mañana, a las diez de la noche, en función popular, a precios populares, promete ser una solemnidad, por el pedido de localidades que ya se ha hecho en contaduría. En la representación de mañana volverá a encargarse de su papel la ilustre actriz Carmen Cobeña.

Por la tarde, a las seis, y también en función popular, a precios populares, «Buen maestro es amor, o La boba discreta», y el gracioso sainete «La Remolona».

COMEDIA.—Mañana, miércoles, a las diez se representará la obra nueva, de Paso y Abad, «El infierno», que es sin duda alguna la más graciosa de cuantas se han estrenado en Madrid en la presente temporada, y que llena diariamente el teatro.

El jueves, a las cinco y media (matinée), representándose «El infierno». Por la noche, a las diez, y el viernes y el sábado, a la misma hora, «El infierno».

INFANTA ISABEL.—El éxito de «Los Gabrieles» hace que tarde y noche esté el favorecido teatro de la calle del Barquillo concurridísimo y se terminen las localidades a diario.

La comedia, de Benavente, «La fuerza bruta» se reestrenará el viernes por la noche, y en unión de la graciosísima historieta cómica «Los Gabrieles» figurará en cartel varias noches.

GERVANTES.—Mañana, miércoles, tercer concierto del eminente violinista ruso Román Jacowlew, que tan culminante éxito ha logrado en los anteriores, celebrados, y a quien la crítica y el público han apreciado como uno de los mejores artistas que en Madrid se han oído.

He aquí el programa:

PRIMERA PARTE

a) Sonata en sol menor, Tartini; b) Entrada; c) Presto non troppo; d) Allegro comodo.

«Aires bohémios» (a petición del público), Sarasate.

SEGUNDA PARTE

a) «Romanza», Tschaiakowsky; b) «Adagio» (para violín solo), Bach.

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

IMPRENTA RENACIMIENTOS

San Marcos, 42.—Teléfono 4.007.

SANZ

Ultimas creaciones en joyería y platería. Servicios de mesa. COPAS DE "SPORT", VAJILLAS

29 MONTERA 29

¡¡NOVIOS!! MUEBLES!! Id a casa del fabricante J. PALOMINO Atocha, 57. Teléfono 3.100 Talleres: SEGOVIA, 26

PAPELETAS del Monte, alhajas, oro, plata, platino y antigüedades, se compran. 40, HORTALEZA, 40

COMPRO ALHAJAS oro, plata, platino, colchones lana y máquinas Singer. Magdalena, 42. Teléfono 2.539.

Matias López Chocolates y dulces. Probad las exquisitas chocolateras de esta casa, reconocidas por todo el mundo como superiores a todas las demás. Sus Cafés, Dulces y Bombones son los preferidos por el público en general. Pedidos en todos los establecimientos de ultramarinos de España. Fábricas: MADRID Y ESCORIAL DEPOSITOS. Montero, núm. 26, Madrid. Botos, núm. 23, Sevilla. Place de la Madeleine, 21, París. Mantas, núm. 62, Lima. A. Cristóbal, Buenos Aires. Rosales San Pedro, 53, Barcelona. Obrapia, núm. 63, Habana. Uruguay, núm. 81, Montevideo. V. Roca (Perú), Ove de Pasco. J. Quintero y C.ª, Sta. C. Tenerife.

¡¡Nada en el mundo es comparable a las!! Pastillas VALDA. ¡¡: para combatir y curar !! LAS AFECCIONES O DOLORS DE GARGANTA, RESFRIADOS, CATARROS CEREBRALES O PULMONARES, GRIPE, INFLUENZA, BRONQUITIS, ASMA, ENFISEMA, ETC. PEDIDAS, PUES; pero ante todo EXIGID Las verdaderas Pastillas Valda on CAJAS con el nombre VALDA. La caja, pta. 1,50.

ORO Y PERLAS Plata, platino, brillantes, alhajas antiguas y modernas. Paga todo su valor. la Casa Pérez Hermanos ZARAGOZA, 9, y FRESA 2.- TELÉFONO 2.449

Para curar el reumatismo, arterioesclerosis vejez prematura, artrismo, escrófula, obesidad, bronq. itis crónica, asma, se emplea con éxito la IODASA BELLOT porque alivia los dolores, evita congestiones y ataques, purifica la sangre, fluidificándola y asegurando el riesgo sanguíneo normal, y la regenera y depura de exudados y detritus; estimula el apetito y la nutrición. 20 gotas obran como un gramo de yoduro; pero no irrita, ni fatiga el estómago ni los riñones; no tiene mal sabor y es de uso fácil, seguro y eficaz. 4,50 pesetas en todas las farmacias. Folleto gratis. F. BELLOT, MARTIN DE LOS HEROS, 63, MADRID

Probad el "CARMIO L", elixir dentífrico inmejorable, y no usaréis otro. Farmacias Perfumerías Droguerías. 1,25 PESETAS FRASCO

PASTILLAS BONALD Cloro-boro-sódicas con cocaína. De eficacia comprobada por los señores Médicos para combatir las enfermedades de la boca y de la garganta, los, ronquera, dolor, inflamaciones, picor, aita, ulc. raciones, sequedad, granulaciones, atonía, producida por causas perifericas, fetidez de aliento, etc. Las pastillas BONALD, premiadas en varias Exposiciones científicas, tienen el privilegio de que sus fórmulas fueron las primeras que se conocieron en su clase en España y en el extranjero.

ACANTHEA VIRILIS Poliglicofosfato BONALD. Medicamento antineurasténico y antiabético. Tonifica y nutre los sistemas óseo, muscular y nervioso y lleva a la sangre elementos para enriquecer el glóbulo rojo. Frasco de Acanthea granulada, 5 pesetas. Frasco de vino de Acanthea, 5 pesetas.

Elixir antibacilar BONALD de Thiocol, cinamo, Vanadito fosfo-élictrico. Combate las enfermedades del pecho. Tuberculosis incipientes, catarras bronco-neumónicos, laringo-faríngeos, infecciones gripales, palúdicas, etc. PRECIO DEL FRASCO, 5 PESETAS De venta en todas las farmacias y en la del autor, Núñez de Arco, 17 (antes Gorguera), Madrid. En Barcelona, Cigna, 5.

Ybarra y Compañía (S. en C.)-Sevilla. (LINEA REGULAR DE VAPORES) Servicios establecidos por esta Compañía EN LA COSTA DE ESPAÑA Bilbao para Marsella y puertos intermedios: TODOS LOS JUEVES. Bilbao para Barcelona, con escalas en Santander, Sevilla, Málaga, Alicante y Valencia: TODOS LOS DOMINGOS. Salidas semanales de Pasajes para Valencia, con escalas intermedias. Salidas de Gijón para Sevilla cada diez días. Para más informes: Oficinas de la Dirección y D. Joaquín Haro, consignatario.

Tabletas V. Bustos [BALSAMICAS, ANTISEPTICAS] Y CALMANTES. curan catarras, resfriados, bronquitis, asma, ronquera y calmantes de la tos. De venta en Madrid: Martín y Durán, Mariana Pineda, 10; Pérez, Martín y Compañía, Alcala, 9, y en todas las farmacias. Precio: 1 peseta 50 céntimos caja.

Antidiabético Ryan Depurativo Ryan Para la sangre, granos, barros, sarpullidos, herpes, ruema, llagas, úlceras, sifilis, etcétera; afecciones y manchas de la piel que provengan de impurezas de la sangre.

No sea flaco Ser delgado prueba desequilibrio en la vida. Estar grueso prueba satisfacción. No basta comer para engordar, si no se asimila la comida. Una copa de Vino Peptono Barnett vale más que un bife por los flacos, pues está pre-digerido y se asimila sin digestión. Su organismo necesita un auxilio para restablecer el apetito. No pierda tiempo: tómelo. Droguerías y farmacias.

Caramelos originales. "LA BOMBONERA", Patente 17.542. Los más sanos que se conocen. 2, Sevilla, 2.- Madrid.

COMPRO DENTADURAS alhajas, oro, plata, platino y piedras finas. Plaza Mayor, 23 (Esquina Ciudad Rodrigo) Platería.

EL DETECTIVE INTERNACIONAL Garantiza investigaciones y vigilancias particulares reservadas. BARCELONA, 2, segundo. MADRID

AVISO La casa que más paga por oro, plata, platino, galones y toda clase de alhajas, es plaza de Santa Cruz, 7, Platería.

Máquinas de escribir de todos los sistemas RONEO 63, Montague aux Herbes Petageras.-Bruselas.

Cinegrafos eléctricos de todos los sistemas AMERICANOS, FRANCÉSES, INGLESES desde 25 FRANCOES. Construcción y reparación de pequeños aparatos médicos. Para informes dirigirse a M. Hubert, Instituto Electrotécnico de Bruselas, 51, rue de Bruxelles.

EL ESCUDO DE MADRID Fábrica de cuellos y puños. Especialidad en camisas a la medida. Corbatería. Géneros de punto. MONTERA, 38.

VINO JARABE CAPSULAS de FOSFOLICERATO de CAL de CHAPOTEAUT recetados en la TISIS, la BRIPPE, la ANEMIA, la NEURASTENIA, las CONVALESCENCIAS. En todas las Farmacias.

DIARIO UNIVERSAL PERIÓDICO LIBERAL Y DE INFORMACIÓN. Precios de suscripción: En Madrid: un mes, 1,50 pesetas; año, 18 pesetas. En provincias: trimestre, 5 pesetas; semestre, 10 pesetas; año, 20 pesetas. En el extranjero: trimestre, 10 pesetas; semestre, 20 pesetas; año, 40 pesetas. Los pagos son anticipados. Precios de anuncios: En 4.ª plana (del cuerpo 7)... 0,50 cts. Reclamos (3.ª plana)... 1,50 pta. Noticias (3.ª plana)... 3,00. Idem en 1.ª o 2.ª plana... 5,00. Esquelas. Grandes descuentos, según el número de líneas o inserciones. Comunicados y sueltos, a precios convencionales. Venta. Una mano (25 números), 75 céntimos número suelto, 5 céntimos; idem atrasado, 10 céntimos. Redacción y administración: Floridablanca, 1.

ESTOMAGO E INTESTINOS Se curan el 98 por 100 de sus enfermedades con el ELIXIR ESTOMACAL DE SAIZ DE CARLOS "STOMALIX," Conocido y recetado hoy por los médicos de las cinco partes del mundo. Quita el dolor y todas las molestias de la digestión, abre el apetito y tonifica; el enfermo come más, digiere mejor y se nutre. CURA las acedias, dolor y ardor de estómago, aguas de boca, los vómitos, vértigo estomacal, dispepsia, dilatación y úlcera del estómago, anemia y clorosis con dispepsia, hiperclorhidria, flatulencias, cólicos, indigestiones, neurastenia gástrica, diarreas, disenterias, desarrollo de gases. Obra como antiséptico del estómago y de los intestinos. CURA las diarreas de los niños, incluso en la época del destete y dentición. Pídense en las principales farmacias del mundo y en la de SAIZ DE CARLOS, SERRANO, 30, MADRID desde donde se remite folleto a quien lo pida. - Exíjase la MARCA DE FABRICA

Folleto del DIARIO (108) SU ALTEZA EL AMOR POR JAVIER DE MONTEPIN El comisario de policía, hombre sensato y de experiencia, juzgó completamente inútil, renovar el escándalo con su intervención procediendo a la expulsión del gomoso, que, según él, era culpable, más que de otra cosa, de haber comido fuerte. Stanislas Picolet lo había presenciado todo, pero sin comprenderlo; intentaba, aunque en vano, darse cuenta de los "picotazos" que mutuamente se habían dado príncipe y actor. Las cosas marchaban a gusto del barón de Fossaro. Salió radiante del teatro y fué al salón de los actores. Héctor, entretanto, sentado en el fondo del palco, pálido y con la cabeza baja, irritado por el insulto que acababa de recibir en presencia de la marquesa de la Torre del Rey, cerraba los puños de rabia y exclamaba con voz chillona:

— ¡Ese insolente! ¡Ese comiquillo de la legua! ¡Hase visto tal! ¿A mí?... ¡Ya le cortaré yo las orejas! ¡Lo mataré!... — ¿Pensáis batiros? — replicaba el vizconde de Cussy. — Imposible que os salga al encuentro semejante granuja. Ya tendré cuidado de esconderse en cuanto se acabe la función. ¡Esas gentes no se baten mas que en el escenario, con espadas de hoja de lata! Sería preciso estar loco para tomar en serio a semejantes gentes... — ¡Vos si que estáis loco, vizconde! — le decía Genoveva con tono agrio. — ¿Por qué dais a Héctor un consejo que os guardaríais muy bien de seguir? No hay insulto que pueda dejarse impune so pretexto de que quien lo ha dicho es persona que no está a la altura de aquel a quien se ha dirigido. — No, ciertamente — replicó con viveza el joven. — ¡Le abofetearé a ese bellaco! Le romperé el bastón en las espaldas y lo obligaré a batirse... — ¿En desafío? — ¿Ya lo creo que sí. — Será un gran honor para él. — No se trata de él, sino de mí... Ese bellaco me ha llamado «títere». ¡Títere yo! ¡El príncipe de Castel-Vivant! ¡Esa palabra pide sangre... y sangre habrá!... — Y con mi completa aprobación, nene mío — replicó Genoveva. — Un hombre de tu rango debe saber hacer-

se respetar... ¡pero no tendrás necesidad de llevar las cosas tan allá como lo sería un desafío... ese comiquillo te pedirá mil perdones! — Eso es cuenta mía — dijo Héctor, despechado. — Vizconde, os quedaréis conmigo después que se acabe la función; las señoras se irán juntas. — Me tendréis a vuestras órdenes, querido príncipe... Lazarina no perdía de vista el palco de enfrente, y adivinaba la causa oculta del incidente que acababa de tener lugar, y agradecía a Fernando que hubiese salido a su defensa. — Oye — preguntó Julio Lerroux, preocupado. — ¿ese joven alborotador es el ex Begourde, si no me engaño? — Sí — replicó lacónicamente la marquesa. — ¿Entonces que ha sido ello? — No lo sé, ni me importa saberlo... «El mejor de los padres» mené la cabeza con aire de duda y no volvió a preguntar más. César de Fossaro, ya sabemos que había ido a visitar a Fernando. Al llegar le preguntó el portero. — ¿Adónde vais, caballero? — A ver a D. Fernando Volnay. — Pasad, caballero. El barón subió al escenario, y se encontró en él rodeado de maquinistas, que estaban cambiando la decoración. El director, viendo allí un extraño, le dijo:

— ¿Qué deseáis, caballero? — Ver al Sr. D. Fernando Volnay. — Está en el saloncillo, a la derecha. Por ese pasillo... César, siguiendo la indicación hecha por el director, siguió el pasillo, y encontró a Fernando perorando en medio de un grupo de cómicos. El cómico interrumpió su discurso, y dando la mano a César le dijo: — Tened la bondad de venir a mi cuarto. Y lo llevó consigo. Una vez en el cuarto, estrecho y bajo, y en el cual las luces de gas hacían que hubiera en él un calor sofocante, Fossaro, que aparentaba no saber nada, o por lo menos que no se explicaba lo ocurrido, le dijo: — Sea enhorabuena, querido artista... y permitidme añadir gran artista, porque a contar desde hoy sois un astro; pero ¿qué ha ocurrido? ¿qué significa el altercado que acaba de tener lugar? — ¿No lo habéis adivinado? — dijo Fernando. — No por cierto. — Pues es muy sencillo, he seguido vuestros consejos. — ¿Mis consejos? — Sí, señor, y estoy seguro de haber conseguido llamar la atención y quizá despertar la simpatía de la marquesa de la Torre del Rey. — Sígo me entendiendo palabra...

— En el palco platea proscenio, precisamente debajo del vuestro, había un gomoso y dos «coccotes». — Ya lo sé. El gomoso es íntimo amigo mío. — ¡Me alegro! — exclamó Fernando riendo. — Pues vuestro amigo íntimo es un pobre hombre, a quien deberé sin duda el que sea mi protectora la marquesa de la Torre del Rey. El cómico se valía de la palabra «protectora» no atreviéndose a decir que-rida. — ¿Pero por qué? — Porque en aquel palco se estaba hablando mal de la marquesa... — ¿Quién, él? — El o las mujeres que estaban con él. Y si no hablaba, dejaba hablar. Con él, pues, es con quien he tenido que entenderme. Y le he hecho callar en seco. — Teméis razón: la marquesa os agradecerá lo hecho, porque aborrece al príncipe. — ¿Al príncipe? — repitió Fernando. — Pero ¿qué es un príncipe? — El príncipe Héctor de Castel-Vivant, uno de los nombres más ilustres de Francia y un joven que es doce o quince veces millonario. Fernando se contoneó. Tenía un desafío con un príncipe; un príncipe que iba a provocarlo, a batirse con él. Su importancia crecía hasta a sus propios ojos.

César prosiguió. — El príncipe, enamorado de la marquesa en tiempo no lejano, fué desairado, por causas que desconozco. Desde este jaque humillante, su amor propio herido se ha convertido en rabia, y no desperdicia ocasión de herir a esta mujer, y la persigue con un encarnizamiento indigno de un hombre de honor. — Me alegro. Más vale así — replicó el actor — con eso la estocada que espero darle la tendrá bien merecida. Fossaro hizo como que se admiraba. — ¿Vais a batiros? — Es inevitable el desafío. Al acabarse el drama esperaré a los padrinos de mi adversario. — ¡Diable! Es que el príncipe es una de las primeras espadas de Francia. — ¡Y qué le hemos de hacer! — El asunto podría arreglarse. — ¿Cómo ha de arreglarse? A menos que ese caballero no sea un gallina. Le he llamado títere. — Es cierto que la palabra es difícil de digerir. El desafío me parece inevitable, como a vos; pero temo una cosa. — ¿Qué? — Que Héctor, siendo mi amigo, me pida que sea padrino suyo. — Bien, ¿y qué? — Que me sería desagradable que eso pudiera no seros agradable. — ¿A quién, a mí? Al contrario, señor barón, al contrario. Aceptad si os